

s'est pas maintenu. Les salaires ont également baissé et le prix des denrées a augmenté considérablement. Un panier qui sous Louis-Philippe valait deux sous se vend aujourd'hui quatre francs !

Nous sommes loin du rêve de Henri IV, qui voulait que chacun de ses sujets put mettre « la poitrine au pot » le dimanche !

Où vient cette misère ? Quelles sont les causes de ce malaise qui n'a été pas seulement l'industrie ? Mais il manque les industries ?

Alors, l'orateur parle de l'industrie de la teinture.

Aujourd'hui

Jadis on taigait tout sur bras. Aujourd'hui on tient tête mécaniquement. Où il fallait cinq ouvriers pour faire un mètre maintenant, il en faut dix. Les dimensions de 50 000 environ dans l'atelier de la main d'œuvre. C'est à dire que l'État compatriot de l'industrie teinturière entre hier et aujourd'hui nous permet d'avancer que « la métamorphose a appris trois cents ouvriers dans l'arrondissement de Lille puisqu'il en existe, à cette heure, six cents qui vivent — ou plutôt vegettent — de ce métier.

Mais les départs produits par la machine ne sont accusés des décesses que faiblement la concurrence patronale a fait naître.

Le patron démentira le patron et c'est sur la droite de l'ouvrage que se fait la bataille des capitaines ! (Vifs applaudissements).

Où est le remède ?

Le remède à cette anarchie, à cette concurrence dévorante du patronat, à cet avilissement des ouvriers se trouve, dit Siauve-Evausy, dans l'organisation du prolétariat pour la conquête de tous les instruments de production.

Pour ce bien, le syndicat est une arme, — une arme précieuse quand on sait comment s'en servir.

L'orateur expose alors les avantages de l'organisation syndicale. Il le fait longuement, apportant de nombreuses preuves à l'appui de sa thèse puis il conclut par une émouvante pétition que l'assassinat a été nécessaire pour une triple cause de bravade et aux cris répétés de : « Vive Siauve ! Vive le Parti !

Les adhésions

Au nom du Syndicat, le citoyen Dros remettra rédacteur en chef de sa conférence des documents et convaincantes, puis les adhésions sont recueillies.

Dès cent vingt-sept teinturiers ou maroquiniers se sont fait inscrire au syndicat.

Prochainement des sections seront créées aux alentours de chaque usine et il n'est pas douteux qu'au bout d'un certain temps, tout l'arrondissement sera compris dans l'organisation syndicale.

Le citoyen BRUNA, démocrate chrétien appartenant à la tribune l'organisation contrariait. Son discours, d'ailleurs, ne réussit pas à empêcher l'expression de voix des syndicats de développer, de regretter que la loi de 1834 ne soit pas assez lucide.

Orateurs socialistes qui ont bien voulu porter la conscience de leur programme pourriez les encourager à continuer leurs efforts en vue de l'affranchissement de la classe prolétarienne et s'engager à contribuer par tous leurs moyens au succès des candidatures ouvrières et communistes.

Allons, la journée a été bonne pour la propagande à Armentières.

A TERPILLEUVRE

La section du Parti ouvrier de Terpilleuvre avait organisé, hier, une réunion publique et y avait convié les citoyens Delory, maire de Lille, et Sever, député du Nord.

Bien avant la formation du bureau, 600 citoyens se pressaient dans la salle de réunion.

Vers six heures, la discussion est ouverte, sous la présidence de notre camarade Tavernier, Simonard et Catel, assesseurs.

Les discours

En une allocution fréquemment coupée d'applaudissements, le président rappelle les attaques dont il est l'objet dans le journal des clercs.

Relativement à l'épithète de partageaux que lui lance la Croix, il décrit très habilement l'organisation des compagnies de chemins de fer, des banques, des compagnies de mines et montre l'acheminement de la société capitaliste vers le collectivisme.

Autrefois des applaudissements, le citoyen Sever monte à la tribune. C'est véritablement l'histoire des organisations corporatives que l'éloquent colonel va faire à l'assistance attentive.

Il montre la nécessité de l'union des travailleurs devant la situation que leur fait le capitalisme s'approprier les découvertes scientifiques.

Il conclut par un appel chaleureux à la vente unie de toutes les exploitations dans les groupes syndicaux.

De nombreux applaudissements témoignent à l'orateur sa devise qu'il a tout les meilleurs de l'Américaine.

Le citoyen BRUNA, démocrate chrétien appartenant à la tribune l'organisation contrariait. Son discours, d'ailleurs, ne réussit pas à empêcher l'expression de voix des syndicats de développer, de regretter que la loi de 1834 ne soit pas assez lucide.

Croissances de Belœil

Le citoyen Delory, qui lui succéda à la tribune, démontre le complot formé par le clergé, pour l'annulation du syndicat.

Éloquemment, le Maire de Lille prouve que aussi le collectivisme peut affranchir le prolétariat de l'esclavage qui se cache sous la contrainte connue en économie politique sous le nom de loi de l'âge étude demandée.

Il soulève le masque qui recouvre les démagogies chrétiennes et montre le clergé employant les fonds de tous à une propagande qui n'avait pas prévu le résultat ; propagande qui tend à rendre l'Eglise directrice des menées politiques et oppressives.

Malgré l'approbation qui se manifeste par un enthousiasme général, le sieur Brunne essaie de démontrer que le clergé a été l'ennemi de la révolution et que le salaire des prêtres n'est qu'une indemnité bien due.

Est-il besoin de dire que le colonel Sever refuse sans peine de tels arguments et tous les applaudissements unanimes de l'assemblée.

Enfin la réunion se termine au milieu des bûches, quand vient à prendre la parole le citoyen Bruna.

On se sépare aux cris de : « Vive la République ! »

A ARMENTIÈRES

Hier soir a eu lieu au théâtre d'Armentières, la réunion organisée par l'Association textile.

Environs 500 citoyens étaient présents dans la salle, au moment de la formation du bureau. Le citoyen Privat M., secrétaire du syndicat, est ancien président : ses successeurs : les citoyens Daumeron et Lorraine.

Après une réunion du citoyen président, lequel a prononcé un discours.

Dans une lourde vibration heureuse, notre ami qui remplaçait à la tribune le citoyen Dupied réclame à Lille traité de la question syndicale et engage les camarades présents dans la salle, à se groupier en association pour la défense de leurs intérêts corporatifs.

Le citoyen Deschêneret, rédacteur à l'*Égalité*, lui succéda à la tribune.

Il déclara que son collaborateur dont nous parlions ici, faisait de son mieux, donner un peu de repos à l'ordre du jour, à différentes reprises, les applaudissements étaient unanimes de l'assistance.

Après avoir parlé de la question syndicale, il déclara que l'ordre du jour suivant, mis aux voix est voté par acclamation :

— Les citoyens présents à la réunion publique au théâtre d'Armentières, au nom de cinq cents environ, félicitent les

Les Événements d'Orient

LA SITUATION

Comme nous l'avons annoncé, c'est aujourd'hui que commence le blocus de la Crète contre les sous-viseaux grecs, et il faut donc attendre à domino pour connaître tous les incidents, s'il y a eu, a, que cette mesure pourra provoquer.

La première phase des opérations de force a été déclenchée par une couute de patience et de magnanimité en attendant, impossible, durant trois années, à l'égard de trois cents mille chrétiens d'Arménie.

Il est révolte à compter les heures aux usagers crétois, aux troupes, du colonel Vassos qui accèdent leur suprême effort, au peuple grec qui refuse de donner au despote barbare du Sultan et aux massacres à ses gages, à ses fils, même racé qui lui demandent leur libération.

Le gouvernement hellénique a rappelé ses vaisseaux, mais il refuse de donner au commandant de l'armada internationale qui opera de compte à damé avec « l'assassin européen », selon la juste expression de Gladstone.

Et l'attitude qu'eut le cabinet d'Athènes dictera au colonel Vassos dépendant les événements de demain.

Si cet officier, hier inconnu hors des frontières de son pays, ne reçoit pas de

que touché ; il était à peu près certain qu'il avait changé d'attitude en changeant d'idée et de principe. Le vice qui le guettait l'avait ressaisi ; de sorte que la jeune fille ne croit plus que sa parole peut vivifier cette masse de chair qui avait peine à se mouvoir. Non, non, il n'aimait pas son peuple et il paraissait incapable d'un sacrifice pour lui ; il donnait trop au plaisir.

Damien, le pauvre Damien, n'était qu'un ignorant du cœur humain, pur qu'il s'imaginait que la vérité devait détruire tous les esprits aussi bien que les cours.

Et puis, la reine disait vrai : un roi a des raisons multiples pour ne pas se détourner d'un chemin qu'il a suivi toute sa vie. Un brusque arrêt briserait les rouages de char qui connaît.

Quand le quart avant minuit sonna à l'horloge du château, Arlette quitta sa chambre et s'en alla toute seule chez le roi, souhaitant dans le hall immense, éclairé à giorno comme il l'était chaque nuit, de rencontrer le maréchal de Richelieu, qui semblait lui vouloir du bien. Mais il était désert ; pas l'ombre d'un mousquetaire ni d'un garde-français. Elle repassa toute seule par les mêmes salons que la première fois, et le même parfum capiteux caressa son odorat.

On l'attendait, on la guettait même ; la porte du petit salon où soupaient les ordonnances d'Or. Il n'y avait pas de laquais

de boire et de manger. »

Elle se souvint que Louis XV, à la première entrevue, avait semblé plus curieux

que curieux. Mesdames et le roi se servaient eux-mêmes.

Des qu'on la vit poindre sur le seuil du petit salon, le capitaine d'Ayen alla, de par l'ordre du roi, su-devant d'Arlette, lui prit la main et la conduisit au maréchal.

Sur ses jolies satines se répandit une vive rougeur qui mit en relief les charmes extraordinaire de cette enfant servie par une toilette dont la richesse rustique effaçait jusqu'à la splendeur des robes de brocart vert pâle, agrémentées de bouquets de lis blanc et de jasmin d'Espagne, que portaient Mesdames.

Damien, le pauvre Damien, n'était qu'un ignorant du cœur humain, pur qu'il s'imaginait que la vérité devait détruire tous les esprits aussi bien que les cours.

Et puis, la reine disait vrai : un roi a des raisons multiples pour ne pas se détourner d'un chemin qu'il a suivi toute sa vie. Un brusque arrêt briserait les rouages de char qui connaît.

Quand le quart avant minuit sonna à l'horloge du château, Arlette quitta sa chambre et s'en alla toute seule chez le roi, souhaitant dans le hall immense, éclairé à giorno comme il l'était chaque nuit, de rencontrer le maréchal de Richelieu, qui semblait lui vouloir du bien. Mais il était désert ; pas l'ombre d'un mousquetaire ni d'un garde-français. Elle repassa toute seule par les mêmes salons que la première fois, et le même parfum capiteux caressa son odorat.

Elle fit, sans gaucherie, sans timidité, une révérence profonde au roi et à Mesdames.

Louis XV, vêtu d'un habit de soie héroïque, le jabot garni de fines dentelles toutes confondues de diamants, accueilli en souriant la protégée de la reine et la memoria de son exactitude.

Il n'y avait vraiment pas de quoi.

Mais Louis XV, qui ne fut jamais hardi

ni d'huisserie, ne put se résigner à laisser ses femmes qu'après souper, laissant per-

cevoir le respect que lui inspirait Arlette, et n'avait pas trouvé le mot des vivre qu'on jette en riant à la première fois.

Ce mot n'était pas venu au roi ; ses filles, aussi émancipées que celles du régent, le remarquèrent : la réserve de leur père trahissait un sentiment dont elles s'inquiétèrent, bien résolues à l'étonner dans l'ouïe. Du reste, le dauphin, qui savait la comédie qui se jouait cette nuit-là dans les petits appartements, avait sermonné ses sœurs, qui n'en avaient pas besoin, Adélaïde surtout.

Toutes les deux, couronnées de perles et de fleurs, étaient mises d'une façon semblable. La poudre accompagnait à merveille l'éclat de leur visage, qui parut être tout à fait égale à celui de l'ordre du dauphin.

Le dauphin, lequel avait été nommé à l'ordre du dauphin, se déclara à la reine :

— Mes amis, venez à la table de

Richelieu, je vous offre un verre.

— Mes amis, venez à la table de

Richelieu, je vous offre un verre.

— Mes amis, venez à la table de

Richelieu, je vous offre un verre.

— Mes amis, venez à la table de

Richelieu, je vous offre un verre.

— Mes amis, venez à la table de

Richelieu, je vous offre un verre.

— Mes amis, venez à la table de

Richelieu, je vous offre un verre.

— Mes amis, venez à la table de

Richelieu, je vous offre un verre.

— Mes amis, venez à la table de

Richelieu, je vous offre un verre.

— Mes amis, venez à la table de

Richelieu, je vous offre un verre.

— Mes amis, venez à la table de

Richelieu, je vous offre un verre.

— Mes amis, venez à la table de

Richelieu, je vous offre un verre.

— Mes amis, venez à la table de

Richelieu, je vous offre un verre.

— Mes amis, venez à la table de

Richelieu, je vous offre un verre.

— Mes amis, venez à la table de

Richelieu, je vous offre un verre.

— Mes amis, venez à la table de

Richelieu, je vous offre un verre.

— Mes amis, venez à la table de

Richelieu, je vous offre un verre.

— Mes amis, venez à la table de

Richelieu, je vous offre un verre.

— Mes amis, venez à la table de

Richelieu, je vous offre un verre.

— Mes amis, venez à la table de

Richelieu, je vous offre un verre.

— Mes amis, venez à la table de

Richelieu, je vous offre un verre.

— Mes amis, venez à la table de

Richelieu, je vous offre un verre.

— Mes amis, venez à la table de